

Estambul: La Cumbre Mundial Humanitaria

Es cierto que nos enfrentamos crisis humanitarias de una magnitud sin precedentes desde la última Guerra Mundial. Pero no hay excusa para la indiferencia global de la que somos testigos.



Por: **Mevlüt Cavusoglu**
MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES DE TURQUÍA
@EmbajadaCaracas



A pesar de que el mundo entero se conmocionó e indignó, parece que la trágica muerte del pequeño Aylan Kurdi el verano pasado ha conducido a pocos cambios. Este es un triste —pero brutal— comentario sobre nuestra humanidad colectiva, si tal cosa aún existe.

El poder de las imágenes y de las redes sociales, tan eficaz cuando se trata de adquirir celebridad, parece haberse dado de bruces contra el suelo a la hora de movilizar ayuda en favor de los menos afortunados. De hecho, desde la muerte de Aylan hace seis meses, incontables inocentes —hombres, mujeres y niños— han muerto a pesar de que podríamos haberlo evitado.

Es cierto que nos enfrentamos crisis humanitarias de una magnitud sin precedentes desde la última Guerra Mundial. Pero no hay excusa para la indiferencia global de la que somos testigos.

Si bien los grandes desastres naturales siguen siendo una causa importante de muertes y desplazamientos, lo que es más alarmante hoy en día es que la gran mayoría de las crisis humanitarias están relacionadas con conflictos y son de carácter recurrente o prolongado. En ninguna parte es esto más evidente que en Siria, donde un asesino de masas ha atacado con apoyo exterior a su propio pueblo, indiscriminadamente y con impunidad.

Más allá de Siria, ya sea en Oriente Próximo, en Asia, en África o en otros lugares, las crisis humanitarias trascienden las fronteras. A día de hoy 125 millones de personas en todo el mundo necesitan ayuda humanitaria. El número de desplazados, 60 millones, casi se ha duplicado en apenas una década. Estos números constituyen un testimonio del sufrimiento humano causado por la creciente complejidad de las crisis humanitarias, de nuestra incapacidad y falta de voluntad para hacerlas frente, y de la brecha financiera, cada vez más amplia, que hay entre necesidades crecientes y recursos limitados.

mero de desplazados, 60 millones, casi se ha duplicado en apenas una década. Estos números constituyen un testimonio del sufrimiento humano causado por la creciente complejidad de las crisis humanitarias, de nuestra incapacidad y falta de voluntad para hacerlas frente, y de la brecha financiera, cada vez más amplia, que hay entre necesidades crecientes y recursos limitados.

Tenemos que hacer algo y Turquía está liderando el camino, no sólo en términos de dar ejemplo, sino también en el trabajo para impulsar a la comunidad internacional a actuar.

Hoy, siendo un mayor donante humanitario, Turquía alberga la más grande población de refugiados —más de 3 millones— en el mundo. Esto es principalmente debido a la guerra en Siria. Proveyendo de refugio y servicios vitales como medicina gratuita, educación y entrenamiento vocacional para estos refugiados lo cual ha representado una gran carga financiera que Turquía ha tenido que asumir por su cuenta.

Pero nuestra diplomacia humanitaria no se limita a nuestra región circundante. Habiendo acogido a personas vulnerables desde finales del siglo XV, independientemente de su raza, religión o etnia, hoy en día Turquía responde a todo tipo de crisis humanitarias desde Haití hasta Nepal, desde Guinea hasta Somalia y desde el Sahel hasta Indonesia. Nuestros esfuerzos humanitarios persiguen no sólo aliviar síntomas sino también tratar la enfermedad. Este enfoque holístico incluye la asistencia humanitaria y ayuda al desarrollo, pero también trata de abordar las causas profundas y los factores impulsores de las crisis

“Todos somos responsables por lo que sucederá a estas vulnerables personas que nos miran en búsqueda de ayuda. Estambul representa una oportunidad para sobrellevar esta responsabilidad.”



humanitarias. Este enfoque es impulsado por la demanda y se puede ver mejor en los países del Sahel o en Somalia, donde Turquía ha aplicado una política integrada llevada a cabo desde un enfoque basado en la participación de todas las partes interesadas. Ha combinado la ayuda oficial con la participación activa de la sociedad civil y sector empresarial, y ha logrado mejorar considerablemente incontables vidas.

Mientras que los esfuerzos individuales como los de Turquía son cruciales, el sistema humanitario internacional está siendo privado de los fondos disponibles y el tiempo corre para los afectados por las muchas crisis que estamos presenciando a nivel mundial. Hay simplemente demasiadas vidas en juego, y la inacción no es una opción.

En esta coyuntura crítica, Estambul acogerá la primera Cumbre Mundial Humanitaria de la ONU los días 23 y 24 de mayo de 2016. La elección de Turquía como país anfitrión fue difícilmente una coincidencia. Constituye un reconocimiento oportuno de la exitosa diplomacia humanitaria que hemos llevado a cabo.

La Cumbre Mundial Humanitaria proporcionará una plataforma vital para afrontar los retos que sobrecargan al sistema humanitario. Además de cuestiones tales como la respuesta que se debe dar a las crisis recurrentes/prolongadas y a las oleadas de desplazamientos, se examinarán otros problemas urgentes tales como la necesidad de garantizar una financiación humanitaria sostenible, fiable y predecible. En la cumbre se abordarán además otros asuntos, tales como qué métodos innovadores podrían utilizarse, o cómo promover respuestas humanitarias localizadas a través de enfoques más personalizados y fáciles de usar, así como la cuestión de la dignidad y la seguridad en la acción humanitaria.

La Cumbre Mundial Humanitaria será una ocasión para que todas las naciones del mundo y sus líderes tomen medidas mientras millones de personas se debaten entre la vida y la muerte. Del mismo modo que recuerdo el momento en que vi la imagen de Aylan, también recuerdo la abrumadora aflicción que me invadió al pensar en lo solo y desprotegido que estaba al ser un niño inocente. Me gustaría creer que hemos aprendido algo de esa imagen y que no necesitamos más imágenes como ésta que nos obliguen a actuar.

Todos somos responsables por lo que sucederá a estas vulnerables personas que nos miran en búsqueda de ayuda. Estambul representa una oportunidad para sobrellevar esta responsabilidad. Llamamos a todos los líderes del mundo para que vengan a Estambul para la Cumbre Humanitaria de las Naciones Unidas para trabajar junto a nosotros y encontrar soluciones para aquellos que desesperadamente necesitan asistencia humanitaria.

Cultura de participación

Debemos acostumbrarnos a pensar con perspectiva planetaria y pasar de la ecología a la ecosofía. La primera se ocupa del estudio del medio ambiente, mientras que, en la segunda, nos sabemos parte del mismo.

Por: **Juan C. García F.**

DIRECTOR DEL CENTRO DE COLABORACIONES SOLIDARIAS
fajardoccs@solidarios.org.es



Con el fin de luchar contra la exclusión social, es preferible comenzar de nuevo que poner parches para calmar las conciencias de los que no saben ver que el hambre, las epidemias, la desertización y la explotación no son causa sino efectos de una pobreza de la mayoría por la ambición de minorías poderosas. Sin un ambiente de participación ciudadana, el voluntariado social pierde su sentido. Todo está relacionado y es interdependiente. El planeta tierra no conoce ni primer ni tercer mundo, es una realidad global que a todos nos afecta. Debemos acostumbrarnos a pensar con perspectiva planetaria y pasar de la ecología a la ecosofía. La primera se ocupa del estudio del medio ambiente, mientras que, en la segunda, nos sabemos parte del mismo. No sólo nos va en ello la calidad de vida sino la misma supervivencia, pues no en vano se conoce ya el peligro inminente de que el actual modelo de desarrollo pase de injusto a inhumano. Esto no cuenta tan sólo para los países del llamado Tercer Mundo. Y si a alguien “fatigan” estos datos, más fatiga a quienes los padecen, como dijo el entonces Secretario General de Naciones Unidas, Butros Galli, quien pidió “un nuevo pacto mundial entre el Norte y el Sur para evitar el estallido de una bomba social integrada por 1.300 millones de personas que viven en la miseria sin acceso al empleo, a la sanidad o a la educación. De la respuesta política y del compromiso financiero de los países más ricos depende el futuro del planeta, ya que la explosión social es inminente”. Los más atroces sistemas sociopolíticos y económicos de la historia fueron anunciados previamente en publicaciones sin que el gran público reaccionase. No sería difícil enumerar las obras y los autores que a lo largo de la historia anunciaron con tiempo las calamidades que habrían de suceder una vez que conquistarán el poder. Pero baste con esto para terminar con la fantasía de que el voluntariado social se ocupa sólo de los pobres y marginados “nacionales”, por decirlo de modo suave. El voluntariado social hunde sus raíces en el grito de los pobres, y no sólo les presta su voz y sus manos sino que los escucha con atención porque ellos deben ser los protagonistas de su andadura vital y no comparsas en un guiñol cuyos hilos no están en sus manos.

Comunicación y educación

Es muy cierto, que somos seres sociales en comunicación permanente, pues es la vía que tenemos para transmitir ideas con la finalidad de interactuar en nuestros distintos ámbitos de acción, por lo cual en procesos como la educación esto no es la excepción.

Si, analizamos la importancia de comunicarnos adecuadamente para cumplir las funciones educativas, podemos destacar en primer lugar que uno de los objetivos más importantes es la transferencia de conocimientos. Sólo, a través del mensaje bien sea oral, escrito o visual, se puede hacer llegar a los educandos el contenido de esa información necesaria para el aprendizaje. Sin embargo, para que esto sea efectivo, el emisor o docente en este caso, no debe conformarse tan solo con emitir un contenido, sino que además debe procurar que sus interlocutores se involucren de manera activa en el hecho de entender significados. En este sentido, es necesario superar los esquemas unidireccionales que restan importancia al intercambio con los estudiantes.

Por otro lado, se encuentra otro aspecto fundamental como lo es el efecto integral de la comunicación, donde el profesor es responsable de entender las insuficiencias de conocimientos de sus alumnos, con el fin de responder a estas carencias a través de sus nociones, al tiempo que transmite además cultura, valores y capacidades, en una experiencia compartida de aprendizaje.

Así mismo, la acción comunicadora en la educación debe favorecer tres aspectos relevantes: atención, memoria y motivación. Esto, con la finalidad de despertar en el alumno el interés para atender y entender los contenidos expuestos, lo que en consecuencia le permitirá retenerlos y asimilarlos. A su vez, los receptores motivados e interesados, tendrán mejor disposición para escuchar y para expresarse en el proceso, haciéndolo más efectivo. De esta manera, se evita una posible actitud pasiva generando respuestas en ellos.

Igualmente, es recomendable que este proceso se caracterice por el respeto mutuo, por evitar las críticas o actitudes negativas que generan situaciones poco favorables y lograr una interacción en la que participen todos como parte de la experiencia de grupo.

En síntesis, para lograr una acertada comunicación que beneficie las funciones educativas, es imprescindible que ésta vaya más allá de la simple información, que se base en el intercambio de ideas generando interés en los estudiantes y proyectando actitud positiva que los motive a favor del conocimiento.



Por: **Arminda García**
PROFESORA
arminda.garcia@gmail.com

“Para lograr una acertada comunicación que beneficie las funciones educativas, es imprescindible que ésta vaya más allá de la simple información.”

Ampliación del escenario político

Un nuevo escenario se ha añadido y es el de la suspensión de las elecciones regionales de diciembre, propuesta que ya ha sido hecha pública por dirigentes oficialistas y de la MUD.

Por: **Luis Fuenmayor Toro**
EXRECTOR DE LA UCV
lft3003@yahoo.com



Hemos dedicado algunos de los últimos artículos al análisis del escenario político actual, así como a las probabilidades de ocurrencia futura de las distintas posibilidades existentes.

En este sentido identificamos varios posibles desenlaces políticos de la situación presente, lo cual no significa que estos desenlaces solucionen siquiera uno los numerosos y graves problemas e insuficiencias existentes. Entre las posibilidades estarían: la renuncia del presidente Maduro, la aprobación de una enmienda constitucional que acorte el período presidencial, la convocatoria de un referéndum revocatorio del mandato del Presidente, la realización de una Asamblea Constituyente Originaria (¿?), un golpe de Estado y la realización de las elecciones de gobernadores y consejos legislativos regionales en diciembre próximo, como corresponde en el sistema electoral venezolano.

De todas estas posibilidades, consideramos que la más probable es la de las elecciones regionales, pues tiene fecha fija, está dentro de la legislación vigente, deberían realizarse pues gobernadores y diputados regionales cumplirán sus períodos de 4 años para enero de 2017 y se trata de un mecanismo pacífico de dilucidar el poder entre el Gobierno y quienes se le oponen.

El escenario golpista está reservado a la Fuerza Armada Nacional, pues los militares son los únicos que podrían asumir, pero lo creemos uno de los menos

probable dados los compromisos internacionales de Venezuela. Los otros escenarios sólo son posibles con un acuerdo nacional previo, que incluya a los grupos opositores dominantes, a sectores importantes del chavacismo y a la Famb, impulsado por una profundización de la crisis y por la presencia masiva del pueblo en la calle haciendo las demandas correspondientes.

Un nuevo escenario se ha añadido a los mencionados y es el de la suspensión de las elecciones regionales de diciembre, propuesta que ya ha sido hecha pública por dirigentes importantes del sector oficial y por representantes de la MUD, lo que significa que ambas direcciones discuten esa posibilidad.

De nuevo, los polarizados se acuerdan contra Venezuela. Como en el caso del Parlato y el Parlasur, en el que a espaldas de la gente se repartieron los diputados de ambos organismos, la chupancia entre ambos pretende decidir el destino inmediato del país sin consultar ni siquiera con sus electores ni sus partidarios en los distintos estados.

Van a condenar a las regiones a soportar por más tiempo a gobernadores negligentes, corruptos e indecentes, y a yugular los legítimos deseos del liderazgo emergente por hacerse presente y asumir de una vez sus responsabilidades. Esta posibilidad de diferimiento hay que enfrentarla con todos los hierros, pues castra la posibilidad de cambio.

PANORAMA

DIARIO INFORMATIVO INDEPENDIENTE
www.panorama.com.ve

@diariopanorama
@panoramagol
@panoramaenlaviva
@panoramavivalar

Prohibida la reproducción total o parcial de este Diario sin la autorización expresa de la Dirección.

Afiliado a la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP), a la Newspaper Association of America (NAA) y a la Asociación Mundial de Periódicos (WAN)

Depósito Legal PP 1914012U335
ISSN-1317-1275

PRESIDENTE HONORARIO
Esteban Pineda B. (†)

JUNTA DIRECTIVA

PRESIDENTA
Patricia Pineda H.

DIRECTORES PRINCIPALES
Luis Vicente Baittiner P.
Francisco Pineda H.
Eduardo Pineda H.
Daniel Pineda N.

DIRECTORES SUPLENENTES
Federico Pineda N.
Francisco Baittiner P.
Esteban Pineda H.
Eduardo Ferrer O.
Pedro Luis Ferrer O.

REDACCIÓN

DIRECTORA EDITORIAL
María I. Delgado
mdelgado@panorama.com.ve

SUBDIRECTORES
Ítala Liendo | Contenido
italaliendo@panorama.com.ve

EDITORES
Janeth Gutiérrez | Actualidad
jagutierrez@panodi.com

Margioni Bermúdez | Web
mbermudez@panorama.com.ve

Rafael Gómez | Redes sociales
rgomez@panodi.com

Heilet Morales | Impreso
hmorales@panorama.com.ve

Anaida Larreal | Acción
alarreal@panorama.com.ve

Ángel Mendoza | Sucesos
amendoza@panodi.com

Gabriela Trujillo | Revistas
gtrujillo@panodi.com

Lolimar Suárez | Web
lolimars@panorama.com.ve

Luis Aguirre | A fondo
laguirre@panorama.com.ve

Oscar Zea | Cierre
oscarzea@panorama.com.ve

Julio Gutiérrez | P. Comerciales
jgutierrez@panorama.com.ve

Daniela Romero | Enlace
dromero@panodi.com

José Cerrudo | Arte
jcerrudo@panodi.com

Eduardo Semprún | Fotografía
esemprun@panodi.com

MARACAIBO

Domicilio Fiscal: Avenida 15 Delicias No 95-60 Edificio Panorama, Zona Postal 4001, Venezuela. Rif. Nro. J-30202528-1.

Teléfonos: (0261) 725.6777 -725.6888 / Fax Redacción: (0261) 725.6833
Fax Avisos: (0261) 725.6811 / Fax Administración: (0261) 725.6911
Redacción: panored@panorama.com.ve
Gerencia: panorama@panorama.com.ve

CORRESPONSALÍA

CARACAS

Paseo Colón, Edificio Polar Torre Oeste, Piso 5, Oficina 5-D, Urbanización Los Caobos (Plaza Venezuela), Distrito Capital, Municipio Libertador, Parroquia El Recreo.
Teléfonos: (0212) 3188700 -3188701 -3188702 -3188703

PANORAMA no se hace responsable de los conceptos emitidos por sus articulistas y columnistas y se reserva el derecho a su publicación.